
Plan Marzo contempla más 
buses y 6 nuevos servicios del 
Biotrén en el Gran Concepción

AUTORIDADES SE REUNIERON PARA DEFINIR MEDIDAS CONTRA CONGESTIÓN VIAL 

No será un súper lunes, sino un súper martes, porque a poco 
más de 10 días de inicio del año escolar y de lo que informal-

mente se entiende como el “comienzo del año laboral”, las auto-
ridades regionales dieron a conocer una serie de medidas para 

intentar gestionar la movilidad en el Gran Concepción y evitar 
episodios críticos de congestión en la zona.

Confirmaron que, por ahora, no se considera establecer restricción vehicular. 
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Desalojan y demuelen viviendas  
del campamento “Renacer” en  
Villa Juan Riquelme de Concepción
CIUDAD PÁGS.6-7

CIUDAD PÁG. 9

Una obra que mira la historia 
de la ciudad a través del fútbol
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Cinco heladerías fueron 
sumariadas durante 
enero y febrero de 2024
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EDITORIAL: DIGNIDAD PARA PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE
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Nuevo 
alcalde de 
Florida: 
“No nos 
pueden ver 
desunidos”
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAMILA INOSTROZA BOITANO 
Jefa Departamento Equidad 
de Género y Diversidad 
Instituto Profesional Virginio Gómez

El “pololeo” es una relación román-
tica más formal que “salir” o “andar” 
y menos que convivir, una unión ci-
vil o el matrimonio y, precisamente, 
esta ambivalencia en su definición 
ha sido el nudo crítico que generó la 
necesidad de legislar sobre las formas 
de ejercicio de violencia de pareja no 
amparadas bajo las figuras institucio-
nales vigentes, ya que, sin importar 
las características específicas que de-
limiten una vinculación sexoafectiva, 
la violencia de género se produce 
igual. 

lósofa española Clara Serra, la premi-
sa contemporánea de ser “naranja 
entera”, o personas que no necesitan 
de nadie, es también una problemá-
tica que no resuelve la disyuntiva an-
terior y que sólo decanta en la sole-
dad, ya que, el individualismo y nar-
cisismo que encarna esta postura no 
comprende la necesidad de vincula-
ción social (no romántica), donde las 
amistades y las redes de apoyo forta-
lecen el constructivismo social que fa-
cilitaría el camino de erradicación de 
la violencia. 

No hay recetas únicas en el re-
lacionamiento humano, tene-

mos responsabilidades y necesi-
dades personales y sociales que aten-

der, por lo tanto, el miedo a ser 
dañados no puede crear la fantasía de 
ser “súper-personas” a quienes nada 
les afecta y a nadie necesitan, como 
tampoco la vinculación afectiva pue-
de ser determinada por el miedo a la 
soledad, que lleve, incluso, a aguantar 
maltratos. Por ello, un buen paso ini-
cial es apostar a que cada quien desa-
rrolle sus potencias integralmente, 
desde etapas de relacionamiento 
temprano, comprendiendo tanto la 
interdependencia humana como los 
límites personales.

sor como autor de suicidio femicida, 
y estableciendo garantías procesa-
les y protecciones para víctimas. 

Ambas, avanzan en materia legis-
lativa, evitando la revictimización y 
victimización secundaria. Sin em-
bargo, no son suficientes. 

Si bien la violencia se expresa en ca-
sos específicos (personas, parejas), 
ésta no se comprende lejos de la re-
producción social y la cultura, donde 
los mensajes simbólicos van mol-
deando actitudes y comportamien-
tos, dando lineamientos sobre lo 
que se espera de cada quien. 

Por un lado, pensar que “los 
hombres son de marte y las mu-
jeres son de venus” sustenta el rela-
to de la media naranja, con “caracte-
rísticas” complementarias, como, por 
ejemplo: los hombres son más lógicos 
y las mujeres más emocionales, dan-
do paso a una completitud una vez 
que se juntan. Estos mitos perpetúan 
estereotipos de género, marcando 
una dependencia como condición 
esencial de la relación afectiva o amo-
rosa. reflejada en las frases “yo no 
puedo vivir sin ti”, “el amor hará que 
cambie”, “sin él/ella no soy nada”; muy 
comunes en relaciones violentas. 

Por otra parte, y como señala la fi-

La Ley 21.212, conocida como Ley 
Gabriela, amplía la tipificación penal 
y establece las figuras de “femicidio 
por causa de género”, donde el asesi-
nato se produce en razón del género 
y fuera de una relación afectiva, y el 
“femicidio íntimo”, que incorpora las 
relaciones de pareja sin convivencia 
(o informales). 

Asimismo, la Ley 21.523 o Ley An-
tonia, incluyó casos en los que exis-
tiendo hechos previos constitutivos 
de violencia de género una mujer co-
metiera suicidio, sancionando al agre-

Violencia en el pololeo: 
ni medias naranjas, ni 
naranjas enteras

PATRICIO FIERRO GARCÉS  
Abogado Director Regional FOSIS Biobío

Abrir espacios de comercializa-
ción y exhibición para emprendedo-
ras y emprendedores se ha transfor-
mado en un pilar para los servicios 
públicos orientados al emprendi-
miento en el gobierno del Presiden-
te Gabriel Boric. 

En el FOSIS Biobío hemos atendi-
do el llamado presidencial y estamos 
ad portas de inaugurar una nueva 
versión de la ExpoFOSIS, gran feria 
regional que por más de 12 años ha 
reunido a destacados emprendimien-
tos de familias en situación de 
vulnerabilidad social y la que, 
además, destaca por su sello 
inclusivo con la participación de 
personas con discapacidad y de pue-
blos originarios; y su sentido solida-
rio con la instalación, por segundo 
año consecutivo, de un punto de aco-
pio para recibir útiles de aseo perso-
nal sellados que irán en apoyo de las 
familias afectadas por los incendios 
forestales, pues consideramos que 
es fundamental no olvidar a las per-
sonas que han vivido distintos tipos 
de emergencias que, en muchos ca-

ten la participación y potencien el 
comercio local. Estamos seguros de 
que este es el camino a seguir, porque 
la experiencia así lo refleja. 

Con iniciativas como esta, donde el 
foco son las familias y el mejorar su ca-
lidad de vida, estamos dando un paso 
más para cumplir uno de los objetivos 
que nos trazamos durante el 2023 y 
que fortaleceremos este 2024: hacer 
vivo el derecho que todas las personas 
tienen de surgir.

sos, lo perdieron todo. 
Desde hace varios años, el FOSIS 

Biobío viene trabajando programas 
con visión inclusiva, donde destacan, 
por ejemplo, el “Microempresa e In-
clusión” y “el Emprendamos Semilla 
Teletón”, iniciativas desde donde par-
ticiparán personas emprendedoras 
en nuestra ExpoFOSIS, quienes sor-
prenden por su talento y resiliencia. 

En esta nueva versión, contaremos 
con 70 emprendedoras y emprende-
dores de las tres provincias de nues-

tra Región, quienes han sido par-
te de los programas de apoyo al 
emprendimiento del FOSIS Bio-

bío y donde destaca la gran par-
ticipación de mujeres jefas de hogar, 
siendo 63 las expositoras. 

Como cada año, abrimos espacio a 
diversos tipos de emprendimientos en 
una hermosa y gran carpa equipada 
con todo lo necesario para cada 
stand, categorizándolos en artesa-
nías, textil, misceláneos y gastronómi-
cos, lo que nos permite presentar ne-
gocios de mucha creatividad, atracti-
vos y útiles para responder a las 

necesidades de las y los visitantes. 
Esto significa un trabajo de muchos 
meses donde participan grandes 
equipos que vierten todo su compro-
miso y esfuerzo para hacer de esta una 
experiencia inolvidable para cada 
participante, además, de transfor-
marla en una oportunidad para po-
tenciar sus negocios, oportunidad 
que es nuestro deber propiciar como 
Estado. Con ello, el compromiso es se-
guir facilitando espacios que fomen-

ExpoFOSIS, una vitrina 
para el emprendimiento
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Este 21 de febrero se conmemo-
ró el Día Internacional de la Lengua 
Materna, iniciativa proclamada por 
la Unesco, y adoptado posterior-
mente por la Asamblea General de 
las Naciones Unidas, con el fin de 
promover y reconocer las lenguas 
originarias de los diferentes pue-
blos del mundo. Organizaciones, 
autoridades y personas de todo el 
globo reconocieron a través de re-
des sociales la importancia de este 
hito patrimonial.  

 
 

Vero Figueroa Huencho 
@verofigueroah 
“En el Día Internacional de la Len-
gua Materna, reivindicamos los de-
rechos lingüísticos de los Pueblos In-
dígenas ¡Amulepe!”. 
 
Betty Couder @Betty_Couder 
“Hoy es el día Internacional de la 
Lengua Materna y aprovecho para 
agradecer a todas aquellas perso-
nas que han ayudado a preservar, 
difundir y transmitirlas, evitado así 
que se extingan. Con mucho cariño 
les comparto un poquito del bello 
Zapoteco del Istmo de Oax, mi 
Pueblo”. 
 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez 
@rosaicela_ 
“En el Día internacional de la lengua 
materna reflexionemos sobre la di-
versidad lingüística de nuestro país 
y  la importancia de preservarla”. 
 
Piedad Quintana 
@PiedadQuintana1 
“Hoy #21Feb Día Internacional de la 
Lengua Materna hacemos un lla-
mado a la la concientización de los 
pueblos indígenas a preservar los 
idiomas originarios. ¡ Que Vivan 
Nuestros Pueblos Originarios!”. 
 
Salomón Jara Cruz @salomonj 
“Hoy es el Día Internacional de la 
Lengua Materna, una fecha en la 
que celebramos con orgullo nuestras 
raíces y la gran diversidad de los 
pueblos originarios. ¡Padiuxh! #Tie-
rraOrgullosaDeSusRaíces”. 
 
Anabel de Jesús Gómez Reyes 
@AnabeldeJessGm1 
“Cada 21 de febrero se celebra el 
Día Internacional de la Lengua Ma-
terna, resaltando la importancia de 
la diversidad lingüística y el  multi-
lingüismo, que son un patrimonio 
inestimable de la humanidad”.
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EDITORIAL

Una gran ayuda para las personas en situación 
de calle se proyecta con la reapertura del 
Centro de Atención Territorial de la Seremi de 
Desarrollo Social, a cargo de la Corporación 

Sempiterno. Se trata de un espacio único en Biobío, 
donde se atiene en promedio de 80 a 90 personas a dia-
rio, las cuales no tienen hogar y ahí encuentran espacios 
habilitado con cocinas, comedores, casilleros, pronta-
mente tendrán ropa para cambiarse, duchas, lavadoras 
y secadoras. Servicios de los cuales pueden hacer uso. 

También se dio a conocer que el funcionamiento esta 
vez será por 3 años que permitirá atender a personas en si-
tuación de calle hasta 2027. 

El seremi de Desarrollo Social y Familia, Hedson Díaz, 
destacó que “el Centro de Atención Territorial es una polí-
tica pública del Ministerio de Desarrollo Social y Familia 
que ejecuta la Corporación Sempiterno y la buena noticia 
porque este dispositivo se alarga por tres años después de 
un proceso de licitación pública”.  

Agregó que “lo que busca este tipo de dispositivos, es ge-
nerar la puerta de ingreso y el primer acercamiento a per-
sonas en calle dura. Y desde ahí poder gestionar la posibi-
lidad de poder incorporarlos a otros dispositivos, como 
por ejemplo hosterías, albergues, residencias y por tanto 
permite que la política pública de la escala de superación 
se lleve a cabo desde un inicio, desde acá”. 

Dignidad para personas 
en situación de calle

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pasajeros aéreos y reclamos 
  
Señora Directora: 

Más allá si las cifras de reclamos da-
das por el SERNAC son correctas y de si 
el número es alto o es bajo, es indiscuti-
ble que los pasajeros de aerolíneas se 
encuentran frecuentemente en situa-
ciones adversas, lidiando con cancela-
ciones, retrasos y otros inconvenientes. 
En la actualidad, el mecanismo más 
efectivo para la resolución de estos 
conflictos recae en esperar que el SER-
NAC inicie un procedimiento colecti-
vo. Aunque esta vía puede ser efectiva, 
no siempre satisface las necesidades de 
los consumidores. Una alternativa po-
dría encontrarse en la adopción de mé-
todos alternativos de solución de con-
flictos. Estos ofrecen una vía más rápi-
da y menos onerosa para que los 
consumidores hagan valer sus dere-
chos. La implementación de modelos 
que obliguen a los proveedores a parti-
cipar y que lo resuelto tenga fuerza vin-
culante, es vital para asegurar el acceso 
a la justicia de los consumidores. 

Por otra parte, la asistencia a través 
de IA en la resolución de conflictos es 
una realidad en el mundo privado para 
resolver disputas de los usuarios de 
plataformas, no obstante, en el ámbito 
público no se aprecia un impulso en su 
implementación. 

La IA permite administrar el con-
flicto a un costo menor que lo recla-
mado, es decir, gracias a la IA el con-
sumidor puede acceder a la justicia 
sin que el remedio sea más caro que la 
enfermedad. 

 
Sebastián Bozzo Hauri 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Se nos viene marzo 
 
Señora Directora: 

Ya estamos casi en marzo, mes rela-
cionado con una cantidad importante 
de gastos: matrículas, útiles escolares, 
uniformes, patentes, rezago de vaca-
ciones, entre otros. En ese escenario, 
es importante considerar algunos 
consejos para evitar dificultades. 

1. No deje para última hora las com-
pras. Además de que le generará estrés 
y ansiedad, corre el riesgo de no en-
contrar lo que busca. Hacerlo con 
tiempo facilita la búsqueda. 

2. Compre siempre en el comercio 
establecido que le ofrece derechos si 
posteriormente quiere cambiar el pro-
ducto o hacer valer la garantía. Conta-
rá además con el apoyo de Sernac en 
caso de tener problemas. 

3. Cotice siempre. Existen impor-
tantes diferencias de precio y condi-
ciones de pago entre un proveedor y 

otro por el mismo producto, y se pue-
de ahorrar bastante cotizando y com-
parando. Además, puede acceder a 
ofertas y convenientes condiciones de 
pago, por ejemplo, pagar en cuotas 
con la tarjeta de crédito manteniendo 
el precio al contado. 

4. Pregunte todo lo necesario cuan-
do se trate de vestuario y calzado. Hay 
prendas que requieren cierto cuidado 
en el lavado y planchado. En el caso del 
calzado debe saber cómo tratarlo para 
que así dure más. El proveedor debe 
tener la información, pues es derecho 
del consumidor preguntar y que se le 
responda. 

Debemos recordar que los provee-
dores establecidos tienen la obligación 
de informar al consumidor los precios, 
los descuentos en caso de haberlos, las 
condiciones de pago y de crédito, y la 
forma para hacer cambios en caso de 
ser necesario. En las compras en línea 
es obligación del proveedor también 
indicar el stock disponible, si tiene cos-
tos adicionales por el envío y el meca-
nismo para hacer cambios. No olvidar 
que, en este caso, existe derecho a re-
tracto si no se advierte lo contrario por 
lo que el consumidor puede deshacer 
la compra si así lo quisiera. 
 
Juan Pablo Pinto Geldrez 
Universidad San Sebastián

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Además, el Centro de Acogida Territorial ejecuta la ruta 
de proximidad que permite que profesionales de la Corpo-
ración Sempiterno y del Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia vayan directamente a los rucos, a donde pernoc-
tan las personas en situación de calle y puedan invitarlas a 
utilizar este espacio.  

Fueron más de $430 millones los que se invirtieron en la 
licitación para el funcionamiento del dispositivo por tres 
años, la cobertura diaria es de cerca de 90 cupos, tomando 
en cuenta que en la comuna de Concepción se tienen con-
tabilizada cerca de 450 personas en situación de calle, 
aproximadamente el 20% de ellos estaría asistiendo al lu-
gar, tomando en cuenta que algunos van rotando y no van 
todos los días exactamente las mismas personas. 

Un alivio, una esperanza, mayor dignidad o simplemente 
alegría para un grupo de personas que, viviendo en la vía pú-
blica, generalmente, son discriminadas y dejadas de lado. Al 
menos, poder recibir un poco de atención puede ayudar a 
que sientan que el mundo les da otra oportunidad.

Un alivio, una esperanza, mayor 

dignidad o simplemente alegría 

para un grupo de personas que, 

viviendo en la vía pública, 

generalmente, son discriminadas 

y dejadas de lado. 

¡
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“Hoy la gente, nuestras vecinas, nuestros vecinos nos necesitan 
y, obviamente, nos necesitan unidos”. 

Rodrigo Montero, Alcalde de Florida.“ ”

El nuevo alcalde de Florida, elegido hace unos días por el 
Concejo Municipal, plantea potenciar un trabajo unido con 
las fuerzas políticas de la comuna y con todos los 
departamentos del gobierno local que ahora dirige.

NUEVO ALCALDE DE FLORIDA

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

A tan sólo unos días de haber sido 
elegido por los concejales de Flori-
da como el nuevo alcalde de dicha 
comuna, debido al deceso del exje-
fe comunal Jorge Roa y la respecti-
va vacancia en el cargo, Rodrigo 
Montero (PS) tiene claro los desa-
fíos que trabajará junto al equipo 
comunal hasta diciembre próximo. 

Potenciar un trabajo unido, en 
armonía, y continuar con los pro-
yectos que impulsaba la administra-
ción de casi 12 años del exalcalde 
Roa, son parte de los elementos que 
el nuevo jefe comunal floridano im-
pulsará hasta el cese de sus funcio-
nes en diciembre próximo. 

Hay desafíos, hay una nueva ad-
ministración y hay una nueva mira-
da que dirigirá la Municipalidad de 
Florida, no hay duda de aquello. No 
obstante, el alcalde Montero no ol-
vida los más de 50 años de servicio 
público que Jorge Roa (1956-2024) 
dedicó a su comuna. 

¿Qué significa para usted asu-
mir este cargo tomando en cuen-
ta los últimos acontecimientos 
que ocurrieron en Florida? 

Obviamente los hechos que ya 
son conocidos por todos a nivel re-
gional y nacional, obviamente de-
jan un sentir y un pesar, en este 
caso, a nivel comunal por todas las 
vecinas y vecinos, funcionarias y 
funcionarios. 

Asumir esta responsabilidad en 
donde ayer (martes 20), en un Con-
cejo Extraordinario, los concejales 
votaron y el resultado de aquello 
fue que yo salí electo para asumir 
esta responsabilidad y terminar, en 
este caso, el plan de gobierno de la 
actual administración de nuestro 
exalcalde Don Jorge Roa y, obvia-
mente, este es el fin y el enfoque 
que nosotros vamos a respetar de 
aquí hasta que se termine el perío-
do que hasta el 5 de diciembre. 

Nosotros hoy venimos a trabajar 
y complementar con algunas ideas 
y fuerzas de trabajo para poder sa-
car esto adelante. Tenemos que 
hacer un complemento en este 
caso para poder llevar estos desa-
fíos, estos proyectos que se venían 
realizando. 

Rodrigo Montero: “Hoy la comunidad 
no nos puede ver desunidos”

FOTOS: FACEBOOK RODRIGO  MONTERO C.

Obviamente estar acá, y respon-
diendo a su pregunta, es un desafío 
que cualquiera de los colegas con-
cejales hubiese tenido que asumir y, 
obviamente, ellos confiaron en este 
caso en mi persona para poder lle-
var el destino de la comuna de Flo-
rida hasta el 5 de diciembre. 

¿Cuáles son los desafíos a los 
que se enfrentará durante estos 
meses como alcalde? 

La voluntad del Concejo Munici-
pal y el llamado que se le hace a 
cada uno de los concejales cuando 
terminó este proceso ayer (martes 
20) -yo pude estar ahí conversando 
con algunos de ellos- y, obviamen-
te, se les solicitó a cada uno de los 
concejales y concejalas el apoyo 
para trabajar de formar unida, ar-
mónica, que eso es lo que necesita-
mos para poder sacar los destinos 
de Florida. 

Hoy la gente, nuestras vecinas, 
nuestros vecinos nos necesitan y, 
obviamente, nos necesitan unidos, 
fortalecidos, para poder trabajar 
por ellos y ese fue el llamado: la uni-
dad ante todo y trabajar de esa for-
ma de aquí en adelante. 

También, con respecto al enfo-
que de trabajo, lo conversaba tam-
bién y es quizás empezar a ver el 
tema de la descentralización, de 
algunos proyectos y algunas accio-
nes que nosotros podamos tomar 
de aquí en adelante. Lo comenta-
ba también porque somos una co-
muna prácticamente rural, en don-
de el 68% aproximadamente es ru-
ral y el resto es urbano. Entonces 
tenemos que llegar a cada rincón, 
a cada lugar de nuestra comuna, y 
para eso necesitamos una buena 
conectividad y el tema de descen-
tralización. Por ahí va la mano a 
trabajar, por ahí va el enfoque a 
grandes rasgos. Obviamente ven-
drán algunas otras cositas más 
adelante, ahí iremos viendo con 
los funcionarios. 

Usted dio declaraciones rela-
cionadas con lo que aquejaba al 
exalcalde Jorge Roa en su vida 
personal, diciendo que también 
es un desafío hacerle frente al 
hostigamiento y prácticas tóxi-
cas en las relaciones personales 
¿Cómo le hará frente a ese desa-

RODRIGO MONTERO 
El nuevo alcalde de 
Florida es militante del 
Partido Socialista.
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El delito de robo de cables sigue 
afectando fuertemente a las instala-
ciones y clientes de CGE. Según da-
tos de la distribuidora, entre enero y 
diciembre de 2023 se registraron 
1.223 eventos de robo de cable a lo 
largo de su zona de concesión, con-
tabilizando 196 kilómetros (195.870 
metros) de conductor eléctrico sus-
traído desde sus instalaciones, con el 
consiguiente daño o destrucción de 
postes, transformadores, cables y 
otra infraestructura clave para sumi-
nistrar el servicio eléctrico. 

El cable robado equivale a la dis-
tancia entre las ciudades de Santia-
go y Curicó. 

Estos robos, realizados en la ma-
yoría de los casos por bandas orga-
nizadas, tuvieron como consecuen-
cia que 442.266 clientes de la com-

PubliReportaje

Entre enero y diciembre del año pasado se produjeron 
1.223 episodios de robo, los que afectaron gravemente 
la calidad y continuidad del servicio eléctrico a 442.266 
clientes a lo largo de toda la zona de concesión.

pañía vieran afectada la calidad y 
continuidad de su suministro eléctri-
co durante largas horas, producto 
de los extensos trabajos que deben 
realizar las brigadas de la compañía 
para reponer la infraestructura daña-
da o destruida por delincuentes. 

Francisco Jaramillo, subdirector 
de Operaciones de CGE, señaló que 
“el robo de cables eléctricos ha te-
nido un aumento exponencial en los 
últimos años y es necesario que las 
autoridades tomen cartas en el asun-
to. Nosotros como compañía realiza-
mos las denuncias respectivas, pero 
es necesario perseguir y desarticular 
a estas bandas, ya que su accionar 
afecta directamente a miles de fami-
lias a lo largo del país”. 

Además, estas acciones de hurto 
tuvieron como consecuencia cuatro 

tura dañada o destruida por estas 
bandas delictuales alcanzó a 3.544 mi-
llones de pesos. 

Si bien este es un delito que está 
extendido por todo el territorio don-
de opera CGE, las zonas que registran 
un mayor número de incidentes son 
las regiones de O´Higgins, con 577 
episodios (43,7 kilómetros de cable 
de cobre robado), seguido por Anto-
fagasta, 158 episodios (17,1 kilóme-
tros); Arica-Tarapacá, con 121 episo-
dios (28,8 kilómetros); Coquimbo con 

101 episodios (40 kilómetros); Ataca-
ma, con 75 episodios (19,7 kilóme-
tros); Maule, con 63 episodios (21,4 
kilómetros), entre otros. 

“Cada vez que se interrumpe el su-
ministro eléctrico, las empresas gran-
des y pequeñas de la zona no pue-
den trabajar normalmente, los servi-
cios públicos presentan problemas 
en el suministro, los colegios o la 
red de salud se ven obligados a sus-
pender sus actividades y las personas 
pueden enfrentar problemas de se-
guridad pública. En suma, el delito 
afecta la calidad de vida de las per-
sonas”, señaló Francisco Jaramillo.  

El ejecutivo hizo un llamado a las 
autoridades a combatir este delito 
con mayor fuerza, dado el impacto 
que este tiene para las comunida-
des. “Como CGE, participamos ac-
tivamente en las mesas de trabajo 
que las autoridades, de distintas re-
giones, han impulsado para comba-
tir este delito. A su vez, en los casos 
en que detectamos afectación a las 
redes de CGE, realizamos la denun-
cia ante Carabineros y el Ministerio 
Público, para luego interponer ac-
ciones legales que permitan perse-
guir a los autores de estos delitos”, 
concluyó.

CGE REPORTA 196 KILÓMETROS DE CABLES ROBADOS 
DESDE SUS INSTALACIONES DURANTE 2023 

personas fallecidas y tres lesionadas. 
“Esta situación es muy lamentable y 
provoca un gran dolor a las familias 
de los afectados y para nosotros mis-
mos como Compañía”, sostuvo el 
ejecutivo. 

En 2022, la compañía registró un 
aumento de más de 200% en la can-
tidad de cable de cobre robado res-
pecto de 2021, con un total de 932 
eventos y 402 mil clientes de CGE 
afectados en su suministro. Asimismo, 
el costo de reposición de infraestruc-

la vista de todos, nadie puede colo-
carse una venda en los ojos y desco-
nocer el trabajo que se ha realizado 
en todo este último tiempo y todo lo 
que quedó pendiente por hacer. 

Entonces, hay proyectos suma-
mente emblemáticos como el de 
una cancha de fútbol en el sector de 
Copielemu que hoy está terminada, 
está terminada. Los deportistas lo 
van a agradecer, la comunidad lo va 
a agradecer. Hay otros proyectos 
de plazoletas, de pavimentación, 
de multicanchas, y así un sinfín de 
otras obras que estaban en ejercicio 
y están presentados los proyectos. 

Así, (el alcalde Roa) tenía una ca-
pacidad de gestión que la gente lo 
reconoce y, como lo dije al principio, 
fueron 50 años de servicio público 
con entrega a la comunidad, una en-
trega al sector rural de nuestra co-
muna en donde él fue profesor. Una 
entrega a la comunidad en general 
donde fue concejal y en estos últi-
mos 11 años como alcalde.

esa forma. 
Hoy la comunidad no nos puede 

ver desunidos y remando para cual-
quier lado que no sea el fin mayor 
que es trabajar y sacar este plan de 
administración adelante. 

¿Cuál cree que es el legado que 
dejó en Florida el exalcalde Jor-
ge Roa? Tomando en cuenta que 
fue profesor muchos años de la 

comuna, dos veces concejal y 
casi tres veces completas su jefe 
comunal... 

El legado de Don Jorge obviamen-
te si uno lo mira, fueron alrededor 
de 50 años de servicio público como 
profesor, como concejal, como al-
calde, como una persona de una 
capacidad de gestión tremenda. Los 
avances en nuestra comuna están a 

fío, sobre todo cuando el tema re-
cae en la salud mental y en el tra-
bajo de las relaciones sociales? 
¿Cómo trabajará por una convi-
vencia más sana en Florida? 

Va de la mano con lo que le co-
mentaba recién. De la forma que 
creo va a poder, de una u otra for-
ma, evitar llegar a esas circunstan-
cias es trabajar de forma unida y ar-
mónica. Yo creo que el mensaje que 
se le entrega al Concejo Municipal, 
y hoy lo que se está transmitiendo 
hacia afuera es esa forma: el traba-
jo unido. 

También el mensaje que se le en-
tregó a los directores de cada depar-
tamento (de la Municipalidad), que 
son los motores en este caso del 
municipio, es sobre la misma forma 
que se le está transmitiendo tam-
bién a los funcionarios de cada de-
partamento y, obviamente, a los de 
las postas de salud rural, en donde 
el mensaje es ese: a trabajar de for-
ma armónica, a trabajar unidos por-
que así vamos a poder hacerle fren-
te. Así la comunidad va a ver y va a 
sentir que estamos trabajando de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTARÁ EN 
EL CARGO  
hasta diciembre 
próximo.
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MOP EJECUTÓ LA DENUNCIA 
Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Un total de 21 personas fueron 
detenidas por el delito de usurpa-
ción en el desalojo de la toma Re-
nacer (como le denominaron sus 
propios organizadores), ubicada 
en el Villa Juan Riquelme, en el ki-
lómetro 10 de la Ruta 146 de Con-
cepción, camino a Chaimávida. El 
operativo de Carabineros fue soli-
citado por la Seremi de Obras Pú-
blicas de la Región del Biobío, ya 
que la faja ocupada pertenece ac-
tualmente a la Dirección General 
de Concesiones de esta cartera.  

El seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo, explicó que reco-
giendo la solicitud de la comuni-
dad de la villa y teniendo presente 
los antecedentes de hechos delic-
tuales ocurridos en esta toma, en-
tre los cuales se contempla la 
muerte de hombre en diciembre 
de 2023 en un presunto ajuste de 
cuentas en lo que se denunció que 
era un prostíbulo. “El objetivo cen-
tral que tiene hoy día el Ministerio, 
lo hemos estado conversando con 
el nivel central, es declarar una de-
masía (excedente o sobrante de te-
rreno fiscal) a este terreno y por 
tanto entregarle al Ministerio de 
Bienes Nacionales que es que tiene 
la tuición sobre el terreno. Y será el 
Ministerio de Bienes Nacionales 
en conjunto con la Municipalidad 
de Concepción y con la comuni-
dad, podrán ver cuál es el mejor 
proyecto posible para poder recu-
perar ese espacio público”, dijo. 

En el sentido de lograr que se 
vuelva a tomar el terreno, lo prime-
ro que hizo el MOP fue recuperar el 
terreno desde el punto de vista fí-
sico, demoler las edificaciones que 
todavía permanecen en pie, para 
posteriormente inhabilitar el te-
rreno de tal forma de que no pudie-
ra volver a ser ocupado. Los trámi-
tes que están haciendo hoy día en 
la Dirección General de Concesio-
nes tiene que ver con desafectar 
este terreno.  

En cuánto a los elementos que se 
utilizarán para lograr el objetivo, el 
seremi no especificó, pero indicó 
que “van a haber intervenciones 
físicas en el terreno de tal forma de 
poder inhabilitarlo para que no 
vuelva a ser tomado, eso es parte de 
nuestras preocupaciones, también 
hay un resguardo policial que va a 
permanecer, patrullaje que va a 
permanecer en el sector”.  

Respecto de la presentación que 
realizó el Instituto Nacional de De-
rechos Humanos en beneficio de 
los integrantes de la toma, el sere-
mi de OO.PP. indicó que “la Corte 

Terreno de desalojada toma 
de Juan Riquelme será 
intervenido para evitar 
nueva usurpación 
La acción ha sido, en lo físico, con la demolición de las casas. Pero también será 
en lo administrativo para recuperar este espacio público, de forma 

que sea de utilidad para comunidad en general. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

PESE A LA RABIA  que 
manifestaban los integrantes 
de la ocupación, no se 
registraron hechos violentos en 
el desalojo.   

La denuncia del INDH no fue 
impedimento para el desalojo, pues 
se rechazó la orden de no innovar.  

Un total de 101 personas deberán ubicarse 
en un nuevo espacio para vivir, y tendrán 5 
días para pernoctar en colegio penquista.   
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por delito de usurpación, 17 
chilenos y 4 extranjeros 
pasarán a control de 
detención. 

detenidos 
21 

de Apelaciones no acogió la orden 
de no innovar, que se instruyó por 
parte del INDH, nos ha solicitado, 
a nosotros y a otro organismo, in-
formar al respecto. Entre las cosas 
que nosotros vamos a informar, 
que efectivamente en esa presen-
tación hay algunos vacíos del pun-
to de vista de lo que es los aspec-
tos jurídicos de la misma, porque 
la titularidad del terreno es de la 
Dirección General de Concesio-
nes y no de la Secretaría Regional 
Ministerial”.  

“Esto es parte de un proceso que 
se está iniciando a la luz y al ampa-
ro de lo que significa la nueva Ley 
de Usurpaciones, desde ya un lla-
mado a todas aquellas personas 
que hoy día están ocupando ile-
galmente un terreno, que por favor 
entiendan que esto es un proceso 
que se está dando, que hay un mar-
co normativo que hay que aplicar, 
que todos los servicios públicos 
tienen que actuar al amparo de lo 
que significa el marco normativo 
que tiene el país”, estableció Hugo 
Cautivo.  

 
Detenidos por usurpación  

En tanto, el general de la Octava 
Zona de Carabineros, César Boba-
dilla, afirmó que la denuncia fue 
efectuada por la Dirección de Con-
cesiones del Ministerio de Obras 
Públicas. “Impulsamos la denuncia 
respectiva a la Fiscalía Local y, por 
cierto, se planificaron los servicios 
con la finalidad de poder desarro-
llar este operativo policial que cul-
minó con 21 personas detenidas 
por el delito de usurpación”, dijo. 
Fueron 17 personas de nacionali-
dad chilena y 4 extranjeros, todos 
adultos, hombres y mujeres.  

Ahora será necesario compro-
bar la situación migratoria con la 
Policía de Investigaciones, revisar 
los antecedentes penales, y consta-
tar las lesiones de cada uno. De 
acuerdo a lo que expresó el general 
Bobadilla no existió mayor oposi-
ción al desalojo y las 21 personas 
pasarán este jueves a control de 
detención.   

La Delegada Presidencial de la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, señaló que se trabajó en la 
preparación para que este desalo-
jo pudiera salir de la forma más 
tranquila posible y, efectivamen-
te, así fue. “También poniendo un 
gran foco en la presencia de niños, 
niñas y adolescentes que había, 
que eran alrededor de 40, por lo 
tanto también hubo un trabajo 
profundo con la Subsecretaría de la 
Niñez y con la Defensoría de la Ni-
ñez”, mencionó.  

micidio, nos manifestamos y empe-
zaron las amenazas contra los ve-
cinos”, estableció una habitante 
del sector que prefirió mantener en 
reserva su identidad.  

 
Miembros de la toma 

Roselins Sequera, vocera de los 
habitantes extranjeros de la toma 
Renacer, señaló que “tildan que en 
una casa había un prostíbulo, lo 
cual es totalmente falso. La gente 
que tenía invitadas para sus fiestas 
personales, no denunciábamos 
porque no era algo que nos per-
turbara a nosotros. Y hubo un inci-
dente que terminó en un homici-
dio, pero el caballero (dueño de 
casa) ese día se fue”. “Aquí somos 
101 personas, 31 familias, son 43 ni-
ños. Niños con discapacidades 
comprobadas, avaladas de esqui-
zofrenia, síndrome de Down, TEA, 
tenemos dos vecinas con cáncer 
(...) Muchos quedamos en condi-
ciones de calle. Por ejemplo, mi 
caso es muy puntual, tengo seis hi-
jos, una sobrina, mi suegro que es 
adulto mayor, mi esposo y yo, en-
tonces sumamos diez. Y realmen-
te conseguir un arriendo, es difícil”, 
manifestó.

Durante la tarde del miércoles se 
desarrollaron los trabajos de de-
molición de las casas que quedaron 
en pie en el lugar. “Para que esto no 
vuelva a ser tomado. Adicional-
mente, va a ocurrir un traspaso 
por parte del Ministerio de Obras 
Públicas a Bienes Nacionales para 
poder decidir en conjunto con la 
comunidad cuál es la utilización 
que se le va a dar a ese terreno. Di-
gamos que en este momento va a 
estar despejado”, explicó la delega-
da Daniela Dresdner. 

 
Espacio de transición 

La Municipalidad de Concep-
ción, facilitó la estructura del Co-
legio Bicentenario España para ser 
utilizado como espacio de transi-
ción, aclaran que no se trata de un 
albergue, ya que sólo podrá ser usa-
do por cinco días en que estará a 
disposición para que la comuni-
dad que fue desalojada pueda per-
noctar ahí.   

El alcalde (s) Aldo Mardones, co-
mentó que “esto viene conversán-
dose hace mucho tiempo (...) el 
riesgo que estaban sufriendo algu-
nos vecinos del sector nos hace ge-
nerar este trabajo en conjunto con 
el Ministerio Público, con la Dele-
gación Presidencial. Y se ha dado 
una mirada integral considerando 
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también el componente social. 
Nuestro equipo ha estado disponi-
ble en el primer momento a través 
de nuestro encargado de organiza-
ciones sociales y comunitarias”.  

 
Vecinos 

En el lugar, los vecinos de la Vi-
lla Juan Riquelme agradecieron 
que este desalojo se ejecutara ya 
que manifiestan situaciones que 
pusieron en riesgo la integridad de 
los vecinos. “La toma lleva cerca de 
cinco años. Nosotros partimos ma-
nifestando de alguna forma nues-
tros malestares. Primero, cuando 
empezamos a tener cortes segui-
dos de luz porque se colgaban. Y 
desde la compañía de electricidad 
dieron una solución provisoria que 
fue aumentar como el regulador 
principal. Cuando ocurrió el ho-
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A CARGO DE INDAP

Sabores y colores de 
la Feria “ApiFlor”

FOTOS: INDAP

En Arauco se desarrolló la quinta versión de la 
actividad.

MÁS DE 20  
expositores y 

expositoras 
participaron.

DEGUSTACIÓN 
DE MIEL en 
distintos formatos.

EXTRACCIÓN del 
producto natural.

EL PRIMER 
LUGAR  de la 

competencia de 
cata de mieles.

LA MIEL como 
protagonista.
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bulnes entre calles Serrano y Salas, con el objeto 
de que la empresa CONSTRUCTORA RAVANAL S.A., RUT: 76.802.940-7, ejecute trabajos de conexión de 
diversos servicios en la Obra ubicada en Bulnes 138 de esta Comuna, en las siguientes fechas y horarios: 

2. En virtud de lo anterior se modificarán en forma provisoria el trazado de los servicios de Locomoción 
Colectiva, que se verán afectados por dicha suspensión de tránsito, debiendo realizar el siguiente 
recorrido: Serrano-Las Heras-Salas-recorrido habitual.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO 

Tramo

Serrano-Salas

Serrano-Salas

Serrano-Salas

Bulnes

Bulnes

Bulnes

Horarios

09:00 a 20:00 hrs

09:00 a 20:00 hrs

09:00 a 20:00 hrs

Fecha

Viernes 23/02/24

Sábado 24/02/24

Domingo 25/02/24

Calles

INSPECCIONES REALIZADAS EN 2024 POR LA SEREMI DE SALUD 

“Me ha pasado dos veces que 
después de comprar helados 
artesanales en Lota me he sen-
tido mal, con dolor de estóma-
go y vómitos. Vi que el helado 
goteaba cuando me lo entrega-
ron, pero no pensé que estaba 
malo”, dijo Juana Robles, veci-
na penquista.  

Lo sucedido a la mujer de 50 
años no es menor, aseguró la 
autoridad sanitaria, pues un he-
lado en mal estado puede pro-
vocar una intoxicación alimen-
taria cuyos síntomas van desde 
el dolor estomacal, diarrea y 
compromiso del estado de sa-
lud en general, principalmen-
te, en adultos mayores, embara-
zadas, niños y personas con en-
fermedades de base.  

Por ello, la Seremi de Salud, a 
través de la Unidad de Seguri-
dad Alimentaria, se encuentra 
realizando fiscalizaciones alea-
torias a heladerías, rubro que en 
la Región suma 100 locales, de 
los cuales el 70% está en la pro-
vincia de Concepción. La mayo-
ría instaladas en Concepción, 
Lota, Tomé y Coronel.  

“Durante todo 2023 se realiza-
ron 45 controles que derivaron 
en 38 sumarios sanitarios (...) 
Ahora en lo que va de 2024 se 
han efectuado 16 fiscalizacio-
nes que finalizaron en 5 sancio-
nes (32%)”, dijo el seremi (s) de 
Salud, Hugo Rojas, quien este 
miércoles llegó hasta la Fábrica 
de Helados Rometsch, donde 
no encontraron fallas en infraes-
tructura, saneamiento ni alma-
cenamiento de materias primas.  

Rojas agregó que un alimen-
to no sólo se puede contaminar 
desde el punto microbiológico 
o físico químico, sino también 
por cuerpos extraños como jo-
yas en sus manos que caigan en 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Bacterias podrían provocar problemas gástricos en adultos mayores 
y embarazadas. En 2023, el 84% de los controles derivó en sumarios.

el producto por lo que, puntua-
lizó, es ideal que los operadores 
usen guantes, cofias para que no 
exista presencia de cabello en 
un helado, “es como encontrar 
fecas en los alimentos (...) una 
persona con gripe también pue-
de contaminar un alimento si 
no usa protección bucal”.  

 
Presencia de bacterias  

En el lugar, explicó Lino Alar-
cón, jefe de la Unidad de Segu-
ridad Alimentaria de la Seremi, 
los helados son alimentos de 
alto riesgo por lo que es nece-
sario tomar muestras físico-
químicas y microbiológicas, 
que pueden evidenciar presen-
cia de micro organismos. De 
confirmarse lo anterior se rea-
lizan sumarios en los que se 
verifica limpieza, mantención 
de productos y condiciones de 
elaboración.  

Las bacterias más comunes 
son Aerobios mesófilas, causan-
tes de enfermedades gastroin-
testinales y relacionados con la 
temperatura, que, además, pue-
den multiplicar microorganis-

mos patógenos.  
También entre los contami-

nantes está el staphylococcus 
aureus que está presente en al-
gunos manipuladores, cuya 
bacteria está asociada a la into-

xicación alimentaria y, además, 
según Alarcón, se pueden de-
tectar coliformes que expon-
drían al consumidor a bacte-
rias entéricas.  Los resultados 
del control realizado se tendrán 

a más tardar el lunes. 
De los 301 brotes detectados 

en 2023 en la Región el 93%, ci-
fra superior a los 144 registrado 
como mediana entre 2013 y 
2022, el tipo de enfermedad fue 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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A heladerías ha 
realizado la autoridad 
sanitaria durante enero 
y febrero de este año.

controles 
16

EL HELADO es 
uno de los 
productos con 
más alta demanda 
durante el verano.

una intoxicación alimentaria 
bacteriana.  

Paola Paredes, control de ca-
lidad de la heladería penquista 
fiscalizada, aseguró que ponen 
énfasis en que el producto sea 
de calidad e inocuo. 

“Capacitamos al personal en 
buenas prácticas de manufactu-
ra, registro de puntos críticos 
con pruebas técnicas, que ase-
guran la temperatura, para evi-
tar producción de microorga-
nismos o contaminación en la lí-
nea productiva”. 

La seremi (s) de Gobierno, 
Jacqueline Cárdenas, destacó 
la importancia de las fiscaliza-
ciones en todos los rubros ali-
menticios que realiza la Seremi 
de Salud buscando dar seguri-
dad a la comunidad de que es-
tán adquiriendo un producto 
inocuo que no generará proble-
mas de salud.  

Recordó que se debe com-
prar, no sólo helados, sino cual-
quier alimento en locales auto-
rizados para cuidar su salud.  

Cabe destacar que en 2023 la 
autoridad sanitaria en el con-
texto total de rubros alimenti-
cios realizó un total de 2 mil 328 
fiscalizaciones que finalizaron 
en 295 sumarios y, durante este 
año ya contabiliza 190 inspec-
ciones y 28 investigaciones.

32% de heladerías fiscalizadas durante 
enero y febrero fueron sancionadas 
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ÚLTIMOS RECORRIDOS DE MICROS SALDRÍAN A LAS 22 HORAS Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

No será un súper lunes, sino un sú-
per martes, porque a poco más de 10 
días de inicio del año escolar y de lo 
que informalmente se entiende como 
el “comienzo del año laboral”, las au-
toridades regionales dieron a conocer 
una serie de medidas para intentar 
gestionar la movilidad en el Gran Con-
cepción y evitar episodios críticos de 
congestión en la zona. 

Tras la cita en la delegación presi-
dencial fue el seremi de Transportes, 
Héctor Silva, quien detalló qué se hará 
-y qué no- para asegurar que las per-
sonas tengan cómo trasladarse de la 
manera más expedita posible y en un 
horario más amplio al que actualmen-
te se da en este periodo estival. 

 
Taxibuses más tarde 

Lo primero que se señaló fue que 
habrá un aumento en la frecuencia y 
en el horario de circulación de los  ta-
xibuses en el sistema regulado (gris 
con azul), que ahora se denomina Pe-
rímetro de Exclusión. 

“Esto nos va ha permitir tener un 
mejor control de la operación de la flo-
ta (de taxibuses) en calle y esto va a 
permitir también  asegurarle a la ciu-

Plan Marzo: sin 
restricción, con más 
buses y 6 nuevos 
servicios del Biotrén 
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Además se harán coordinaciones que los trabajos en distintas vías 
no generen nuevos inconvenientes. En tanto, se espera que unos 
245 mil escolares ingresen a clases este 5 de marzo en la Región.

EVITAR un caos vial y 
poder gestionar el 

flujo vehicular es lo 
que buscan las 

autoridades.

pediciones, mediante las 36 Líneas 
prestan servicios en la zona. 

De ellas, 185 expediciones -como se 
le llama ahora a cada salida de una 
máquina desde su terminal para cum-
plir con su recorrido-, serán a contar 
de las 21 horas; y de ellas, 35 serán a 
contar de las 22 horas.  

Así, de este modo se busca asegurar 
una cobertura mínima en los princi-
pales circuitos de Concepción, Talca-
huano, Hualpén, Penco, Chiguayante 
y Hualqui para que las personas no 
queden sin micros entrando la noche, 
como ocurrió tras las restricciones vi-
vidas en pandemia. 

Lo que ya está claro, tal como ya lo 
ha informado Diario Concepción,  es 
que no se aplicará, por ahora, una res-
tricción vehicular, dado que la situa-
ción de este año es mejor que la de 
marzo de 2023 cuando el Puente Fe-
rroviario estaba en reparaciones e 
inhabilitado y el servicio de Biotrén 
sólo llegaba hasta San Pedro de La 
Paz, existiendo un sistema de trans-
bordo a buses. 

“La restricción vehicular como ya lo 
hemos señalado anteriormente es 
siempre una de las medidas que se 
puede adoptar , pero yo vuelvo a seña-
lar y lo sostuve al inicio: la situación de 
base del año 2024 es muy diferente a 
la situación de base del año 2023 y 
también muy distinta a la que generó 
las dos experiencias  anteriores de 
restricciones vehiculares”. 

“Por lo tanto, nosotros lo que espe-
ramos que al ser esta una medida de 
afectación muy importante  (a la cir-
culación) de las personas, poder evi-
tar su aplicación. Sin embargo, en la 
medida que nosotros vayamos tenien-
do nuevos antecedentes respecto al 
comportamiento de la ciudadanía en 
estas semanas, será una medida  que 
vamos a seguir evaluando”, cerró el se-
remi de Transportes.    

 
Más Biotrén  

En tanto, por  lado del servicio de 
trenes de pasajeros que circula en la 
zona, fue el gerente de EFE Sur, Nel-
son Hernández, quien explicó, tal 
como lo ha hecho cada vez que es 
consultado que el servicio está ope-
rando a máxima capacidad, en espe-
cial en la Línea 2 y que el margen de 
acción para aumentar frecuencias 
en las actuales condiciones es prác-
ticamente imposible. 

Pero pese a ello, el ejecutivo anun-
ció que desde marzo y por todo lo que 
resta del año se sumarán 6 nuevos ho-
rarios de salidas del Biotrén buscan-

1.525
expediciones o salidas del 
terminal a realizar sus 
recorridos harán de lunes a 
viernes los taxibuses en el 
Gran Concepción. 

dadanía que vamos a poder realizar 
un aumento de las expediciones váli-
das en el transporte público y también 
una extensión horaria de las mismas”, 
sostuvo Silva.   

De esta forma, debido a esta nueva 
regulación que le entrega a la autori-
dad nuevas facultades, la flota de poco 
más de 1.600 micros, realizará de lu-
nes a viernes un mínimo de 1.525 ex-
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306 MIL escolares 
volverán a clases en la 

Región en las 
próximas semanas.

do mejorar precisamente el actuar en 
la red del ferrocarril.  

“El Biotrén es un servicio que  en 
realidad opera  a plena capacidad, sin 
embargo, se están realizando esfuer-
zos en coordinación con el ministerio 
de Transportes que van a significar au-
mentar en la Línea 2 un servicio  adi-
cional y sumar 5 servicios  en la Línea 
1  que nos van a permitir dar una ma-
yor fluidez a las combinaciones de 
pasajeros que viene de  Hualqui, hacen 
intercambio  en la Estación de Con-
cepción  y se van a Coronel o vicever-
sa, lo mismo del sector de Talcahua-
no”, detalló Hernández.  

En la práctica, el servicio que se su-
mará en la Línea 2 será el de 22:20 ho-
ras, que saldrá desde Concepción ha-
cia Coronel y que cerrará los recorri-
dos diarios del Biotrén.  

En tanto, los horarios de los 5 nue-
vos recorridos en la Línea 1 se darán 
a conocer próximamente. 

Respecto de la cantidad de pasaje-
ros transportados diariamente, el eje-
cutivo de la estatal ferroviaria agregó 
que esperan movilizar del orden de 48 
mil y que se avanza junto a Transpor-
tes y Carabineros para que mediante 
las cámaras de video que existen los 
cruces ferroviarios, se puedan cursar 
infracciones de tránsito a quienes no 
respeten la señalización o destruyan 
las barreras.  

 
Retorno a clases 

Ahora bien, todas estás medidas 
están en el contexto del inicio de un 
nuevo año escolar, lo que se traduce en 
un aumento del número de viajes que 
realizan las personas, lo que es igual 
a mayor circulación de vehículos por 
las calles, lo que a su vez se convierte 
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saldrá con destino a Coronel 
desde la estación de 
Concepción el último Biotrén 
según informó EFE Sur. 

horas 

22:20

se incorporarán además en 
marzo, de modo de mejorar 
la combinación y el actuar en 
red del Biotrén. 

5 nuevas servicios  
en la Línea 1

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

6 NUEVOS 
servicios tendrá 
el Biotrén a 
contar de marzo.

en altos grados de congestión.  
En términos de números serán al-

rededor de 306 mil los escolares que 
retornarán a clases a nivel regional. De 
ellos el 80 por ciento lo hará el martes 
5 de marzo, es decir alrededor 245 
mil. A ellos hay que sumar otro par de 
miles correspondiente a la educación 
superior que también iniciarán clases  
durante marzo.   

Por ello, y consultado ante la posibi-
lidad de generar un sistema de horario 
de clases diferido y que sea estableci-
do de manera obligatoria por la auto-

ridad, el seremi de Educación, Matías 
Aravena, aseveró que no es posible.  

“Hay un principio  que rige a todos 
los establecimientos educacionales 
que es el de la autonomía de las comu-
nidades escolares y que está consagra-
do por ley. No obstante, nosotros tene-
mos una constante comunicación con 
los sostenedores tanto públicos como 
privados (...)  

Nosotros tenemos esa comunica-
ción sobre todo  en aquellos casos 
donde consideremos más críticas las 
situaciones relacionadas con el trans-

porte, por eso es que el año pasado , 
por ejemplo,  se optó por calendarios 
diferidos de inicio del año escolar y 
también a horarios diferidos. No obs-
tante, insisto, esa  es una facultad au-
tónoma  que tienen los establecimien-
tos  y por lo tanto  les corresponde a 
los sostenedores definirlos”, planteó el 
seremi. 

La autoridad añadió que este 2024 el 
inició de las clases será en un escena-
rio de mayor normalidad que en años 
anteriores y que en el caso de la escue-
la de Punta Lavapié, afectada el año pa-
sado por el incendio forestal registra-
do en dicha localidad, la reposición 
del establecimiento está en proceso 
de licitación, pero que los estudiantes 
tiene aseguradas sus clases, alimenta-
ción, útiles y textos escolares, mientras 
la fundación privada que levantará el 
proyecto, avanza en el proceso para 
reconstruirla, expresó Aravena.
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Fue una noticia de alcance global 
y de alta repercusión mediática que 
tuvo entre sus protagonistas a un in-
vestigador de la UdeC.  

En septiembre de 2023, y con la 
aprobación de 140 de sus países 
miembros, la Plataforma Intergu-
bernamental Científico-Normativa 
de Biodiversidad y Servicios Eco-
sistémicos (Ipbes) daba a conocer el 
Informe de Evaluación de Especies 
Exóticas Invasoras y su Control, ela-
borado por un grupo de 86 especia-
lista de 49 países. 

De este modo se cerraba un tra-
bajo de cuatro años, presidido por 
los investigadores Peter Stoett, de 
Canadá; Helen Roy, de Reino Unido, 
y el académico de la Facultad de 
Ciencias Forestales de la UdeC y Di-
rector del Instituto de Ecología y 
Biodiversidad (IEB), Dr. Aníbal Pau-
chard Cortés.   

Con base en la revisión de más de 
13 mil documentos y aportes de 
comunidades indígenas, los cientí-
ficos daban cuenta de las dinámi-
cas de uno de los cinco impulsores 
más relevantes de la pérdida de 
biodiversidad. 

De acuerdo al informe, las Espe-
cies Exóticas Invasoras (EEI) son 
responsables del 60 % de las extin-
ciones mundiales de plantas y ani-
males, contabilizando, además, al-
tos costos anuales -unos 432 mil 
millones de dólares en pérdidas- 
que se han cuadriplicado cada diez 
años, a partir de 1970. 

Los números cifran en 37 mil las 
especies exóticas de flora y fauna in-
troducidas en ecosistemas de todo 
el mundo, incluyendo a América 
Latina, Chile y el Biobío. De ellas, 
más de 3.500 han sido calificadas 
como altamente invasivas. 

El Dr. Aníbal Pauchard sitúa la 
elaboración de este informe en un 
momento particular de mayor con-
ciencia sobre la crisis global de pér-
dida de biodiversidad, forzada por 
el cambio climático, y de la necesi-
dad de tomar acciones para en-
frentarla. 

En esa perspectiva, el informe 
mundial sobre especies exóticas in-
vasoras se constituye en un insumo 
de alto valor científico y académico 
para tomadores de decisiones y 
para la implementación de políticas 
públicas. 

La participación del académico 
en este esfuerzo global es consisten-
te con la línea de investigación en in-
vasiones biológicas que inició cuan-
do cursaba sus estudios doctorales 
en Ecología Forestal en la Universi-
dad de Montana (Estados Unidos). 

Desde su incorporación a la 
UdeC, hace dos décadas, ha estado 

 FOTO: UDEC

“Hizo ver ciertas dinámicas y cier-
tos problemas que están ocurrien-
do en países con menos recursos 
que los países donde generalmente 
se hace la mayor parte de la ciencia, 
que son los países del Norte Global.  
Eso es algo que siempre tuve presen-
te: indicar las necesidades de los 
otros países con menos recursos, 
pero a veces con la misma o mayor 
cantidad de problemas”, comenta el 
investigador, cuyo trabajo en el in-
forme fue reconocido por las auto-
ridades universitarias. 

A cuatro meses del lanzamiento 
del documento final, el Dr. Pau-
chard mira con más detención las 

proyecciones de los estudios reali-
zados al amparo de Ipbes que, en su 
opinión, están en los temas pen-
dientes en relación a las EEI y sus 
impactos. 

“Nosotros levantamos bastantes 
vacíos de información y eso, sin 
duda, va a ayudarnos a definir temá-
ticas a futuro, aunque las agendas 
de investigación de nuestro Labora-
torio de Invasiones Biológicas y del 
Instituto de Ecología y Biodiversi-
dad han estado alineadas desde 
hace tiempo con estos problemas 
globales”, puntualiza el académico. 

Esto, agrega, también obliga a ob-
servar cuál es la relevancia de estas 
materias en la política nacional, “por-
que el desafío fundamental, que es lo 
que veo como parte de mi carrera, es 
lograr también que lo que uno inves-
tiga tenga impacto en las políticas 
públicas. Esa va a ser mi preocupa-
ción para los próximos años”.
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trabajando en esa área que se con-
solidó a partir de la creación del La-
boratorio de Invasiones Biológicas 
(LIB) en 2008. Por eso, para el inves-
tigador tenía sentido estar en el in-
forme, aunque “ser uno de sus co 
presidentes fue algo realmente ines-
perado”, cuenta. 

“Fueron cuatro años de un traba-
jo muy importante, del que recién 
estamos viendo su impacto real”, 
dice el especialista, recalcando que 
más allá de su nombre, la presencia 
sudamericana en la elaboración del 
documento -como reconocieron los 
otros co presidentes- permitió una 
mirada más amplia sobre el tema. 

INVESTIGADOR DESTACADO DEL BIOBÍO

Académico UdeC 
destaca por 
contribución en 
investigación 
internacional 
sobre especies  
exóticas  
invasoras

El académico de Ciencias Forestales y Director del Instituto 
de Ecología y Biodiversidad, Aníbal Pauchard Cortés, 
compartió la presidencia con los investigadores Peter Stoett, 
de Canadá, y Helen Roy, de Reino Unido.

“Fueron cuatro años de un trabajo muy importante,  
del que recién estamos viendo su impacto real”. 

 Aníbal Puchard. Director del Instituto de Ecología y Biodiversidad.“ ”
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Pesca industrial y 
artesanal presentan 
protocolos para evitar 
malos olores 

ANTE AUTORIDADES REGIONALES DE ECONOMÍA, MEDIO AMBIENTE Y SALUD

Medidas concretas como contro-
lar el número de zarpes de las embar-
caciones; el número de camiones en 
ruta y los días de operaciones de las 
plantas de proceso son parte de los 
protocolos comprometidos por par-
te de la pesca industrial y artesanal 
ante la primera sesión 2024 de la de-
nominada “Mesa de Olores”.  

En general, se trata de compromi-
sos valorados positivamente por to-
dos los actores regionales e incluso 
de quienes no son parte de la ins-
tancia. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío explicó que tras concretarse 
una nueva sesión de la Mesa de 
Olores integrada por la pesca indus-
trial y artesanal de la Región, y lide-
rada por la Subsecretaría de Pesca 
y Acuicultura de Biobío y Ñuble,  “se 
presentaron ante las autoridades 
los diversos protocolos de actua-
ción para minimizar los episodios de 
malos olores  en la próxima tempo-
rada de pesca de sardina y anchove-
ta que parte en el mes de marzo”. 

El representante de la cartera de 
Economía en la zona recordó, a su 
vez, que  “en marzo de años anterio-
res hemos tenido episodios de malos 
olores  en comunas como Coronel, 
Lota y Talcahuano, por lo tanto, hoy 
el sector pesquero en su conjunto 
está absolutamente coordinado para 
que no se repitan estos malos episo-
dios”. 

Son medidas concretas como controlar el número de 
zarpes de las embarcaciones; el número de camiones en 
ruta y los días de operaciones de las plantas de proceso. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pacto negativo en la comunidad, en-
tiendo que los olores se generan    por 
el procesamiento de pesca que tiene 
más de un día tras ser capturada. 
Con la experiencia del año pasado 
entendido que la industria posee una 
capacidad de procesos que por lo 
general es inferior a las capacidades 
de captura donde no es posible uni-
formar criterios debido que todas 
las empresas son distintas, enton-
ces, comprendimos que cada em-
presa debe comunicarse (coordinar-
se) con sus proveedores de forma de 
generar equilibrios entre ambas ca-
pacidades, tanto para procesar como 
para capturar”, 

 
Efectos de mayor eficiencia 

Otro de los puntos relevantes para 
la presidenta de la Coordinadora 
Nacional de Armadores de Pesca Pe-
lágica (Conapesca) es que “al lograr 
cumplirse los compromisos asumi-
dos de buenas prácticas en esta 
“Mesa de Olores”, implicará para no-
sotros además poder acotar algu-
nos gastos ya que se ajustan algunas 
salidas de las lanchas y evitamos 
mayores tardanzas en la recepción 
de la captura lo que además provo-
ca mejoras respecto del retraso de los 
periodos de capturas, es decir, al sa-
lir una vez al día, se desembarca tam-
bién una vez al día, llegando incluso 
a tener solo un zarpe a la semana”.   

Lo anterior, señaló la dirigenta, se 
complementa con otras acciones 
consideradas en los compromisos 
asumidos en la “Mesa de Olores” 
como “que las empresas tengan sus  

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

esta información las autoridades re-
gionales puedan tener certezas res-
pecto de la operación pesquera de 
Biobío que es el segundo sector pro-
ductivo más importante en la zona”, 
detalló Javier Sepúlveda. 

Por su parte, Victoria Rubio, presi-
denta de la Coordinadora Nacional 
de Armadores Pelágicos Costeros y 
Pesca de Altura (Conapesca, dueños 
de embarcaciones que capturan sar-

dina y anchoveta), resaltó que 
“lo que menos queremos no-

sotros es provocar algún im-

Medidas concretas  
Entre algunas de las medidas con-

cretas comprometidas tanto por el 
sector industrial y artesanal son, por 
ejemplo, “controlar el número de zar-

pes de las embarcaciones; el 
número de camiones en 
ruta  y los días de opera-
ciones de las plantas de 

proceso y esperamos 
que con 

Primera sesión de 2024 de la denominada “”Mesa de 
Olores” incluyó la presentación de protocolos 
por parte de la pesca industrial y artesanal.

Economía&Negocios
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mantenciones al día y exista una co-
municación fluida con los armado-
res (embarcaciones) en caso de algún 
cambio o problema, así la captura lle-
ga fresca y se logra procesar sin ma-
los olores donde estos protocolos las 
empresas ya los tienen según nos in-
formaron desde la zonal de pesca”. 

Victoria Rubio advirtió además 
que la consecuencia más grave de no 
cumplir con los protocolos es que se 
llegue a cerrar una empresa. “pero es 
lo que precisamente queremos evitar 
porque es malo para todos”, enfatizó. 

Sara Garrido, presidenta de la Cor-
poración Nacional de Mujeres de la 
Pesca Artesanal de Chile apuntó a 
que el tema de los malos olores es 
algo que lleva muchos años en la 
zona y a que “la industria pesquera 
ha tenido el tiempo suficiente como 
para aplicar tecnologías y adaptarse 
a los nuevos tiempos. Hoy día quie-
nes pagarán las consecuencias son 
algunas embarcaciones que van a 
tener que esperar espacios de tiem-
po para desembarcar su pesca enten-
diendo que el mar no espera y la cuo-
ta tampoco donde sobretodo la pes-
ca pelágica es muy dinámica”.  

La presidenta de la Corporación 
Nacional de Mujeres de la Pesca Ar-
tesanal de Chile añadió que “si es la 
Subsecretaría de Pesca la que hoy 
día quiere implementar acciones, 
creo que son ellos quienes deben ha-
cerlo, sino que es la industria la que 
hoy día debe adaptarse a los nuevos 
e invertir en nuevas tecnologías para 
mitigar los olores no sean los pesca-
dores artesanales quienes deban pa-
gar las consecuencias”. 

les y tuvimos la oportunidad de co-
nocer el trabajo que desarrollan en la 
generación de protocolos de buenas 
prácticas”.      

 
Zonal de pesca 

Milton Pedraza, director Zonal de 
Pesca y Acuicultura Biobío Ñuble 
aseveró que “ en reunión sostenida 
nos enfocamos en socializar y difun-
dir los protocolos de buenas prácti-
cas artesanales e industriales a las au-
toridades regionales cuya instancia 
era necesaria para ver los avances 
como sector pesquero en el marco de 
la preocupación por eventos de ma-
los olores”.   

 
Salud 

Hugo Rojas, seremi (s) de Salud, 
comentó que “la mesa de trabajo 
(olores) es de mucho interés para 
nosotros ya que hay que consignar 
que están todos los organismos pú-
blicos relacionados con la pesca y el 
sector privado a través de las indus-
trias procesadoras de harina pes-
cado, además de la gente de captu-
ra como son los armadores artesa-
nales, por tanto, cuando estamos 
en una mesa que busca unificar cri-
terios y protocolos que vayan en el 
impacto a las comunidades adya-
centes a las plantas y que se grafican 
con olores y olores molestos por 
cierto que es una materia de nues-
tro interés y celebramos esta pri-
mera reunión del presente año”. 

FOTO: FLICKR PESCA INDUSTRIAL

Pescadores Artesanales 
Cristian Arancibia, presidente de 

la Federación de Pescadores Artesa-
nales del Biobío, Ferepa Biobío con-
tó por qué no son parte de la “Mesa 
de Olores”. 

“ Como Ferepa no somos parte de 
la “Mesa de Olores” porque está con-
formada por los pescadores indus-
triales y los pescadores artesanales 
pelágicos que están agrupados 
principalmente en Talcahuano y en 
esta línea, nosotros conocemos que 
ya hubo una primera reunión don-
de hubo compromisos por parte de 
la industria pesquera  de mejorar los 
procesos y por parte de los armado-
res artesanales de tener mejores 
prácticas respecto del proceso de 
desembarque y posiblemente un 
ordenamiento de los zarpes para 
no ir congestionando la bahía de 
Talcahuano donde creemos que 

este tipo de reuniones son muy im-
portante para el encuentro de solu-
ciones”.  

 
Pescadores Industriales 

Monserrat Jamett, gerenta de Sus-
tentabilidad Pescadores Industria-
les del Biobío expresó que “pudi-
mos mostrar a las seremis de me-
dioambiente y Salud los acuerdos a 
los que hemos ido llegando de ma-
nera de poder trabajar y gestionar 
los olores de una mejor manera y 
que consisten en ordenar las des-
cargas de la pesca artesanal en fun-
ción de las capacidades de proceso 
de las plantas pesqueras para así 
evitar una congestión que pueda 
generar eventos de malos olores”. 

Pablo Pinto, seremi de Medioam-
biente de Biobío manifestó que 
“conversamos y escuchamos a los 
pescadores artesanales e industria-
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PubliNota

DATOS TÉCNICOS 
PREVISIONALES 
AL SENADO

Estamos próximos a comenzar el segundo 
tiempo del Gobierno del Presidente Boric, 
pero seguimos muy atrasados en sacar ade-
lante la reforma previsional, inclusive con 
tiempo en contra si consideramos que en la 
Cámara de Diputados se logró aprobar la re-
forma previsional, pero sin ninguna norma im-
portante de la columna vertebral de la pro-
puesta del Gobierno, como los porcentajes 
de distribución de la cotización adicional, 
tanto para capitalización individual como 
para reparto, tema que al menos debió que-
dar resuelto en la Cámara de Diputados. 

Pero en el Senado los tiempos son distin-
tos, y ya se ha informado una mayor disponi-
bilidad para escuchar a la mayor cantidad de 
expertos previsionales, sin premura alguna, 
antes de avanzar a las votaciones generales, 
lo cual es algo muy bueno en la discusión pre-
visional, pues en la Cámara de Diputados fi-
nalmente se pasó una aplanadora en las 
aprobaciones. Esto terminó paradójicamen-
te en convertirse en una aplanadora para la 
misma reforma previsional del Gobierno. 

En contraposición, el Gobierno sigue con 
una estrategia errada, de presionar sacar 
adelante una reforma previsional que no 
cuenta con un apoyo legislativo ni ciudada-
no, y con muchas observaciones en lo técni-
co, por lo que finalmente su gran ventaja es 
la presión por sacar adelante una reforma pre-
visional en el presente Gobierno, pero a me-
dida que van pasando los meses esa presión 
se irá transformando en dejar una eventual re-
forma previsional para ser resuelta en el pró-
ximo Gobierno. 

El Senado siempre ha sido una prenda de 
garantía para el desarrollo del país, con una 
visión de largo plazo, por lo que las expec-
tativas de la discusión previsional son altas, 
partiendo por buscar una solución técnica y 
sostenible tanto para el destino de la cotiza-
ción adicional, como para mayores espacios 
de solidaridad, en donde varios Senadores de 
oposición han sostenido que debe provenir 
desde impuestos generales, a partir de una 
reforma tributaria acotada al respecto. 

En los próximos meses veremos pasar por 
el Senado una serie de expertos previsiona-
les, con muy buenas propuestas previsiona-
les a las cuales hay que poner atención, y di-
fundirlas de ser necesario, para que vayan 
quedando de lado discursos previsionales va-
cíos, que sólo buscan un mayor poder por 
parte del Estado a partir de la administración 
de la cotización que pretende gestionar el 
Gobierno. 

Esperemos que la discusión previsional en 
el Senado sea el punto de inflexión del des-
tino de la reforma previsional del Gobierno, 
y que de una vez por todas sean los aspec-
tos técnicos los que se prioricen, siempre pen-
sando en las futuras generaciones de nues-
tro país. 

HACIENDA Y DESARROLLO SOCIAL

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el propósito de agilizar y 
simplificar los procesos de inver-
sión pública en el país, los Minis-
terios de Desarrollo Social y Fa-
milia, y de Hacienda implemen-
taron cambios significativos en 
el Sistema Nacional de Inversio-
nes (SNI), con la incorporación 
de un proceso de eximición es-
pecial que beneficiará a proyec-
tos de inversión más pequeños 
como, por ejemplo, los presen-
tados por los municipios. 

En 2024, ambos ministerios 
implementarán un piloto que 
eximirá de la evaluación ex ante 
a las iniciativas de inversión que 
postulen a ejecución con un cos-
to total inferior a 5 mil Unidades 
Tributarias Mensuales (UTM). 
Estos proyectos no requerirán 
indicadores de rentabilidad so-
cial ni análisis técnico-econó-
mico para obtener la Recomen-
dación Satisfactoria (RS). En su 
lugar, deberán remitir el oficio de 
ingreso al Sistema Nacional de 
Inversiones junto con los ante-
cedentes del proyecto, directa-
mente a la Dirección de Presu-
puestos para solicitar la identi-
ficación presupuestaria, la que 
se resolverá en un máximo de 20 
días hábiles. 

Gobierno impulsa 
cambios para facilitar 
inversión pública en 
proyectos bajo 5 mil UTM

El objetivo es dinamizar sectores claves y simplificar 
procedimientos administrativos para responder 
eficientemente a las necesidades de la población.
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cisó que “con estos cambios, es-
tamos avanzando en agilizar la 
inversión pública, en un cami-
no que iniciamos en marzo de 
2022 y que hoy tiene su expre-
sión más viva con la eximición 
de evaluación para los proyec-
tos de menos de 5 mil UTM. 
Esta demanda, muy sentida por 
los municipios y los gobiernos 
regionales, es muestra de nues-
tro compromiso con el desa-
rrollo local y el apoyo a las co-
munidades. Al reducir la buro-
cracia, permitimos que los 
recursos se inviertan donde 
más se necesitan, de forma rá-
pida y efectiva”. 

Al tratarse de un piloto, al fi-
nalizar en 2024, la Dirección de 
Presupuestos y la Subsecreta-
ría de Evaluación Social analiza-
rán los resultados de la eximi-
ción para determinar la perma-
nencia y ajustes de esta medida.

OPINIONES
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La ministra de Desarrollo So-
cial y Familia, Javiera Toro, des-
tacó que “esta nueva forma de 
evaluación de proyectos de in-
versión pública fortalece la co-
laboración que tenemos como 
Gobierno con los municipios y 
gobiernos regionales, que, en-
tre otras cosas, va a permitir que 
los proyectos menores a 5000 
UTM se puedan desarrollar de 
manera mucho más ágil. Estos 
son proyectos que impactan di-
recta y positivamente en las vi-
das de las personas, como pro-
yectos de Agua Potable Rural, 
pavimentación, electrificación 
rural, mejoramiento de jardines 
infantiles, de postas, multican-
chas, proyectos de accesibili-
dad. Esto también es parte del 
compromiso que tiene el Go-
bierno con impulsar la inver-
sión no sólo privada, sino tam-
bién pública durante este 2024 
para favorecer el crecimiento y 
el empleo”. 

En tanto, el ministro de Ha-

cienda, Mario Marcel explicó 
que las medidas se enfocan en 
agilizar inversiones “que tien-
den a ser más intensivas en 
mano de obra y de alto impacto 
social” y estimó que “estas inicia-
tivas, acompañadas de ciertos 
ajustes, equivalen más o menos 
al 18% de los proyectos de inver-
sión del Sistema Nacional de In-
versiones, por lo tanto, son nor-
mas que tendrán efectos impor-
tantes en la inversión”. En 
cuanto a los plazos, el titular de 
Hacienda afirmó que “el Gobier-
no ha definido una meta muy 
ambiciosa para este año: que el 
50% de la inversión pública esté 
ejecutada durante el primer se-
mestre de este año. Para eso, un 
paso fundamental es que tenga-
mos identificada el 90% de la in-
versión pública en febrero, a di-
ferencia del año pasado, cuando 
estas identificaciones estuvie-
ron listas en abril”. 

La subsecretaria de Evalua-
ción Social, Paula Poblete, pre-
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El pasado domingo se eligió 
a un grupo de niños, que 
son hinchas de los tres 
equipos, y aparecerán 
bailando en el documental. 

El trabajo aún no tiene 
fecha de estreno, pero 
la idea es que se exhiba 
durante el primer 
semestre de este año. 

“La idea surge desde el interés de 
poder crear un retrato de 
Concepción desde distintas 
aristas que no siempre se cruzan”.  
Francisco Ulloa, director del documental. 

Una obra que mira la 
historia de la ciudad  
a través del fútbol

DOCUMENTAL “IDENTIDADES DE UNA PASIÓN”

El fútbol, más que un depor-
te, es un fenómeno social de ma-
sas. Desde su perspectiva es po-
sible abarcar muchos aspectos, 
relacionar el deporte con otros 
ámbitos. Eso es lo que propone 
el documental “Identidades de 
una pasión”, trabajo elaborado 
por la productora Obrero Films. 

A través de la mirada de hin-
chas de la UdeC, Fernández Vial 
y Deportes Concepción, la idea 
es reflejar cómo surge la identi-
dad barrial y de qué manera ello 
se une con el territorio.  Los ba-
rrios y espacios arquitectóni-
cos a intervenir, consensuados 
previamente con seguidores y 
directivos de los tres equipos 
son: Lorenzo Arenas (Vial), Uni-
versidad de Concepción (UdeC) 
y comunidad Manuel Rodríguez 
en Barrio Norte (Deportes Con-
cepción), lugares representati-
vos del espíritu que define a 
Concepción como ciudad. 

“La idea surge desde el inte-
rés de poder crear un retrato 
de la ciudad de Concepción 
desde distintas aristas que no 
siempre se cruzan: el audiovi-
sual, la danza, la arquitectura, 
el fútbol. Lo anterior desde la 
convicción de que ninguna dis-
ciplina está aislada de otra, y 
todas conforman de una u otra 
manera nuestra propia identi-
dad como personas”, dijo Fran-
cisco Ulloa, director y produc-
tor del documental. 

La semana pasada se realiza-
ron ensayos con grupos de ni-
ños hinchas de los tres equipos, 
de tal manera que aparezcan en 
el trabajo. Esta acción está guia-
da por “Danzaalflow”, platafor-
ma de danza penquista que ac-
tualmente también opera en 
Barcelona, y el equipo audiovi-
sual de Obrero Films. 

El documental, que es finan-
ciado por los Fondos de Cultu-
ra de la municipalidad de Con-
cepción, busca ser una fusión 
alejada de los parámetros con-
vencionales de la realización 
audiovisual. Pretende transfor-
marse en una contribución a la 
transdiciplinariedad artística, 
ubicando, en una pieza común, 
la danza contemporánea, las 
entrevistas íntimas, expresio-
nes musicales, la intervención y 
registro del paisaje visual y las 
expresiones más populares de 
las identidades locales- Todo 
atravesado por una pasión: el 
fútbol. 

Una mirada a la 
relación que existe 
entre el territorio y 
sus habitantes, 
desde la 
perspectiva de 
hinchas de la 
UdeC, Deportes 
Concepción y 
Fernández Vial, 
ofrece esta 
propuesta fílmica. 
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En la recta final  
Del proceso de realización, 

Ulloa detalló que “el documen-
tal se empezó a trabajar en sep-
tiembre pasado, con directivos 
de los tres equipos, hinchas y di-
rigentes vecinales. Comenzó su 
rodaje el 28 de enero con las se-
cuencias con los músicos, con-
tinuamos el 18 de febrero con la 
videodanza con estos 15 niños y 
continuaremos con entrevistas, 
investigación de archivo y filma-
ción en las calles de Concepción 
(especialmente en los barrios se-
leccionados por equipo) resal-
tando su arquitectura y sus atri-
butos urbanísticos. Cabe desta-
car que el trabajo coreográfico 
estuvo a cargo de la plataforma 
Danzaalflow, gestionado por su 
directora desde Barcelona en 
España y ejecutado por la co-
reógrafa Ana Araya”. 

Sobre una fecha de estreno, el 
director comentó que “como no 
está finalizado todavía por lo que 
no ha sido exhibido en ninguna 
parte. No obstante, lo que busca-
mos es lograr un estreno local 
durante el primer semestre de 
2024 para luego salir con la obra 
a circuitos de festivales y mues-
tra de cine internacionales”.

EN EL REGISTRO, SE 
INCLUYERON varios 
sectores relacionados 

con las hinchadas de los 
equipos protagonistas. 

OPINIONES
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EL ESTER ROA FUE UNA de 
las locaciones donde se  grabó 
el documental. 
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JONATHAN ESPÍNOLA: 

Es de los favoritos de los hinchas 
lilas, que lo aplaudieron con fervor 
el sábado. Jonathan Espínola se ganó 
el corazón de los fanáticos de Depor-
tes Concepción a punta de garra, 
ímpetu, potencia, fuerza y explo-
sión por la banda izquierda. Es cen-
tral y allí jugó ante Universidad de 
Concepción en la “Noche Lila”, pero 
parece lucir más por la orilla zurda.   

El paraguayo, en todo caso, es 
muy tímido y evita los micrófonos. 
Aún así, sabe del cariño del hin-
cha y expresó a Diario Concepción 
que “volver acá es muy emocio-
nante. Es muy alta la ilusión este 

“El grupo está ilusionado 
con hacer historia” 

año, me encantó volver y vamos 
con todo”. Su voluntad fue clave 
para sellar el retorno a Nonguén, 
considerando las complejas nego-
ciaciones entre los lilas y Magalla-
nes. Pocos días antes de viajar a 
Mendoza, Jonathan llegó al Biobío 
sin importarle nada y se puso a la 
orden de Lovrincevich: él quería 
jugar en Concepción. “Me sentí 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Es uno de los favoritos del hincha de Deportes Concepción. 
Sea como central o lateral, el paraguayo tiene expectativas 
altas en Nonguén.  

tral o lateral? La mayoría se incli-
na por la segunda opción. ¿Qué 
piensa el DT Christian Lovrince-
vich de cara a un puesto donde 
también compite Felipe Saavedra? 
“Hay jugadores que sin un buen 
suplente o alguien que compita, se 
relajan y juegan más lento. Ahora 
no se puede. Que se arreglen y lu-
chen por el puesto, llegando al vier-
nes vemos quien está mejor. Es lo 
saludable de pelear por el puesto”, 
dijo el técnico.  

Pero, ¿ve al paraguayo de central 
o por la orilla? “De los dos puestos 
puede jugar. Lo mismo al medio. 
(Sebastián) Torres para nosotros 
es un titular y le tocó empezar en el    
segundo tiempo. A (Carlos) Escobar  
lo trajimos para que pelee ser “9” y 
está corriendo atrás porque juega 
Mesías. Lo importante es que sea 
competitivo este plantel y los que 
corren de atrás, partido a partido, 
tengan la competitividad y noble-
za de empezar cada lunes a las 8 
am. Eso es lo más importante. Sin 
caras y ofreciendo lo mejor. Eso es 
lo que nosotros necesitamos”. 

 
Un pilar  

En la temporada 2023, Espínola 
disputó 12 partidos, sumando 
1070’ en los cuales marcó 1 gol, en 
el 3-1 a Trasandino. Exclusivamen-
te no jugó el primer duelo de la se-
gunda rueda ante General Velás-
quez, ya que en esa fecha los juve-
niles aún no estaban habilitados 
para competir. 

El paraguayo estuvo muy cerca 
de tener asistencia completa, ya 
que estuvo en cancha los 90 minu-
tos en 11 partidos, siendo reem-
plazado solamente en la última 
jornada ante Melipilla al 80’ en la 
derrota 1-2 en el Soinca Bata.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

muy cómodo por lo que fue el año 
pasado, donde jugué todos los par-
tidos. Ahora, el grupo está muy ilu-
sionado con hacer historia y es lo 
que esperamos conseguir”, agregó 
el defensa de 21 años. 

 
“Que se arreglen” 

El debate está instalado entre 
los hinchas: ¿Espínola como cen-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

tiene Jonathan Espínola. El 
paraguayo suma 12 duelos 
con los lilas, 5 más que en 
sus 2 años en Magallanes.

años
21

El debut de Deportes 
Concepción se producirá el 
próximo fin de semana ante 
Osorno en el Ester Roa.

Sería el sábado 
en la tarde

“Hay jugadores que sin 
un buen suplente se 
relajan y juegan más 
lento” 
C. Lovrincevich, DT lila. 

“Me sentí muy cómodo 
el año pasado donde 
me tocó jugar todos los 
partidos”. 
J. Espínola, lateral lila.
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PREPARÁNDOSE DESDE TEMPRANO PARA JUGAR LA TERCERA B

Naval hizo noticia tras el partidazo 
contra Vial y su triunfo 2-1. Lota 
Schwager, en tanto, trabaja en silencio, 
pero también mantuvo su buena base 
2023 y suma nombres importantes. 
Han usado los cupos Sub 25 que per-
mite el reglamento, pero siguen bus-
cando minuciosamente cómo llenar 
las dos opciones sin límites de edad... 
Si fuera necesario. No se apuran, pero 
este fin de semana arrancarán el Oc-
togonal del Biobío y apuntan alto. 

El fin de semana en El Morro, Naval 
se hizo fuerte con una dupla de centra-
les Sub 25: Felipe Rivas y el retornado 
Jhan Moraga. Dos conocidos del técni-
co y del club, que supieron frenar a ju-
gadores de la categoría de Gillard y 
Bogmis. 

El DT Alejandro Pérez comentó que 
“el plantel está casi cerrado, aunque to-
davía no hemos ocupado el tercer Sub 
25 que permite el reglamento y tam-
poco nos hemos apurado con la posi-
bilidad de fichar dos piezas sin límite 
de edad. Hay que ver un tema de recur-
sos, pero también si realmente tene-
mos esa necesidad. Hoy donde suma-
ría tener alguien más es en delantera 
o como volante mixto”. 

Y hubo uno que casi llega. “Después 
de la prueba en Vial, tuvimos aquí a 
Matías Lagos, pero le salió algo en 
Puerto Montt. Yo quería usarlo como 
volante mixto, no de lateral. Mi idea es 
que si llega un mayor de 25 años no sea 
alguien que lleva mucho tiempo reti-
rado. Más de un año o que tenga mu-
cha edad es complicado por el ritmo 
de esta división, donde se corre mu-
cho. Puede ser alguien que no encuen-
tre equipo en Segunda”, apuntó.  

El “Flaco” tiene claro que “hay equi-
pos que pueden marcar diferencia con 
estos dos nombres si son de jerarquía, 
pero no se trata de sumar por sumar. 
Debe traer un salto de calidad”. Naval 
ya sumó al volante Francisco Tapia 
(D. Concepción y UdeC), el lateral Luis 
Martínez (Huachipato), el delantero 
Nicolás Aguayo (D. Meza) y el portero 
Guillermo Gajardo (Ñublense).  

 
Octogonal a la vista 

Naval debutará este sábado visitan-
do a Cabrero, desde las 18 horas, en 
Monte Águila. Lota Schwager tam-
bién será visita, en idéntico horario, 
pero en casa de Nacimiento. El equi-
po de Renato Ramos mantuvo prácti-
camente a todo el equipo titular del 
año pasado, salvo la situación pen-
diente del goleador Johan Munives.  

Lota y Naval con plantel casi listo: 
faltan los cupos sin límite de edad

Este fin de semana comienza el Octogonal del Biobío que la “Lamparita” usará 
para seguir probando gente y el ancla anuncia once estelar para el debut. Ninguno 
ha inscrito aún nombres mayores de 25 años, aunque sí han probado gente.
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Dentro de los renovados se encuen-
tran Fabio Sanguinetti, Matías Farías, 
Frank Silva, Víctor Fuentealba, Nico-
lás Contreras, Ignacio Chandía, Dar-
win Manríquez, Gianfranco Catrileo, 
Byron Delgado y Nicolás Fuentes. 
También se queda Carlos González, 
que será uno de los cupos Sub 25, jun-
to al defensa Fabián Pacheco (Ran-
gers, Rengo y Ranco).  

Otras incorporaciones son el porte-
ro chileno-español Juan Gajardo (Gol 
y Gol), el volante Rodrigo Salcedo (Ma-
lleco) y el atacante Antonio Villagrán 
(San Antonio). Aún les queda llenar un 
cupo Sub 25 y los sin límite de edad. 

Lota arrancará el Octogonal con 
muchos chicos a prueba -podrían ha-
ber caras sorpresas- y el equipo este-
lar se presentará este domingo en el 
Ester Roa (18 horas) para animar la 
Tarde Aurinegra.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FELIPE RIVAS sigue un año 
más en Naval, favorecido por 

las nuevas bases. 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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CARLOS GONZÁLEZ probó suerte en Vial, pero se mantiene en Lota.
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Paulina Vega dijo adiós 
al mundial de Busan

Hasta la  ronda de las 32 me-
jores llegó el paso de la selec-
ción chilena femenina de tenis 
de mesa, en el Campeonato 
Mundial por Equipos en Busan, 
Corea del Sur, certamen orga-
nizado por la Federación Inter-
nacional de Tenis de Mesa (Ittf) 
y de la federación surcoreana de 
la especialidad. 

 El representativo nacional en-
cabezado por la sampedrina,  
Paulina Vega, y completado por 
las jugadoras Daniela Ortega y 
Judith Morales, alcanzó la se-
gunda ronda luego de conseguir 
dos victorias en sus  cuatro en-
cuentros disputados en la fase 
de grupos. 
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2 mil jugadores de 40 
países disputan el evento. 
Los clasificados a cuartos 
de final van a París 2024.

Van por el gran 
premio olímpico

leno derrotó a Estados Unidos 
con un ajustado 3-2, llave donde 
la medallista panamericana fue 
de menos a más. En su primer 
duelo, cayó ante Tiffany Ke por 
3-1 (11-  8, 9-11, 11-5 y 11-5). Pero 
se repuso en su segunda presen-
tación de desempate, donde dio 
el punto definitivo tras derrotar 
3-2 a Jessica Reyes por 7-11,11-
6,9-11,11-7 y 11-8. 

Posteriormente, Chile cayó 
ante los poderosos conjuntos de  
China Taipei y Tailandia, ambos 
duelos finalizaron con un marca-
dor de 3-0. Aunque la tarea ya es-
taba cumplida, y los boletos a la 
siguiente ronda estaban seguros. 

Ya en la ronda de las 32 mejo-
res, el nivel de exigencia aumen-
tó aun más, y el representativo 
chileno poco pudo hacer ante el 
poderío de Egipto, ante quien se 
inclinó 3-0, pero despidiéndose 
con una excelente imagen.

CLASIFICATORIO A LA AMERICUP 2025

Un durísimo desafío tendrá 
esta noche la selección chilena 
de básquetbol, que desde las 
21:40 horas visitará a su simi-
lar de Argentina, en el primer 
duelo de la llave clasificatoria 
a la Americup 2025. 

El duelo, que se disputará en 
el Polideportivo Islas Malvi-
nas, de Mar del Plata, verá a los 
trasandinos con equipo este-
lar, encabezado por los ex NBA 
y actuales jugadores del Real 
Madrid, Facundo Campazzo y 
Gabriel Deck, quienes estarán 
acompañados por otras  figu-
ras que militan en Europa 
como Leandro Bolmaro (Ba-
yern Munich), Marcos Delía 
(APU Udinese), Juan Ignacio 
Marcos (Girona) y Nicolás 
Brussino (Gran Canaria). 

En el caso del combinado 
nacional, lamenta las ausen-
cias de Nicolás Car vacho 
(MKS Dabrowa Górnicza, de 
Polonia) e Ignacio Arroyo 
(Força Lleida Club Esportiu, 
de España), aunque se anunció 
el retorno de la figura, Manny 
Suárez (BC Kalev/Cramo, de 
Estonia). Junto a él, un plantel 
nutrido con los mejores bas-
quetbolistas chilenos del mo-
mento, donde destaca la pre-
sencia de la figura de la UdeC, 
Sebastián Carrasco, habitual 
participante de los procesos 
de la “Roja”. 

 
Ilusión viva  

“Es un orgullo ser considera-
do en la selección, es algo que 
siempre quise. Ser continua-
mente citado, responde al tra-
bajo que llevo haciendo du-
rante toda mi vida, así es que 

“Seba” cree en la 
épica ante Argentina
La figura UdeC, Sebastián Carrasco, es parte de la “Roja” de 
básquetbol que hoy   visitará a la albiceleste en Mar del Plata.
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contento de estar nuevamen-
te”, comentó Sebastián Carras-
co con este nuevo llamado.  

Sobre lo que se viene ante 
los trasandinos, el talentoso 
base reconoció lo complejo del 
reto. “Estos serán partidos du-
rísimos. Argentina viene con 
equipo A, va a jugar con 10 mil 
personas, así es que será muy 
difícil ante jugadores de la cla-
se de Campazzo y Bolmaro. 
Por eso estamos planteando 
un partido muy táctico, que 
nos pueda ayudar para hacer 
un gran presentación”, dijo. 

“Sabemos que será un rival 
fuerte, y claramente nos va-
mos a jugar nuestra opción. Si 
bien es cierto nos faltan Carva-
cho y Arroyo, que son dos juga-
dores importantes, debemos 
ser capaces de suplir esas ba-
jas y estamos conscientes de 
hacerlo de buena manera. Esta 
vez se suma Manny Suárez, 
que no había podido estar en 
las concentraciones anterio-
res, así es que veo al equipo 
con mucha hambre de conse-
guir cosas a nivel internacio-
nal”, añadió.  

Finalmente, y en cuanto a su 
rol en la selección, Carrasco 
se mostró confiado en ser un 
aporte. “Estoy en un buen ni-
vel, tanto físico como táctico. 
Puedo aportar en hartas face-
tas, tanto ofensivas como de-
fensivas, en el armado, en lec-
turas de juego, en encontrar al 
compañero mejor ubicado, o 
en tiros de tres puntos. Esa es 
mi contribución y la razón por 
la que estoy acá en Argentina”, 
sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CON DOS VICTORIAS   individuales se despidió Paulina Vega del Mundial de Tenis 
de Mesa que se desarrolla en Busan, Corea del Sur.  

Grata impresión 
El camino de las nacionales 

comenzó con una contundente 
victoria de 3-0 sobre Argelia, ins-
tancia donde Paulina Vega se 
impuso con claridad en su en-
cuentro ante Lynda Loghraibi 
por 3-0 con parciales de 11-6, 
11-7 y 11-4. 

Posteriormente, el equipo chi-
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Santoral: Eleonora / Nora

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/18 11/20
LOS ÁNGELES

14/22
SANTIAGO

11/21                    
CHILLÁN13/21

RANCAGUA

13/22
TALCA

12/13
ANGOL

13/21
TEMUCO

8/18
P. MONTT

12/20
VIERNES

11/21
SÁBADO

13/20
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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